

Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

EL DIARIO

Administrador

JUAN HURTADO C.

"Edo. para curso libre" de parte en el servicio postal interior. Licencia N° 98 de 4 de Junio de 1935" Calle 18. Carreras 67-77

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, VIERNES 20 DE SEPTIEMBRE DE 1935

NUMERO 1996 — AÑO VII

LA NOTICIA POLITICA DE HOY

Surge una nueva lista

Asunto de información publicamos ayer dos listas; una namente comunista y la otra obrera, que han levantado formidable aspaviento en todos los sectores políticos interesados en el debate electoral para concejeros municipales.

LISTA ESPURIA

Hoy esta mañana con el señor Heliodoro Jaramillo, presidente del Comité Obrero, y autorizó para decir que la plancha publicada en este periódico era espuria por cuanto no fue presentada para la dirección, sino que se confeccionó entre bambalinas y luego se facilitó a la prensa con el fin de sorprender a los incautos obreros.

UN ASALTO DE OSORIO PINTO?

—Quién instauró esa lista señor Jaramillo?
—Nada menos que Osorio Pinto y otros "líderes", con propósitos aviesos.
—Luego, cuál es la plancha verdaderamente obrera y que tan intriguado ha tenido al público por conocerla?
—Mirala, esta lista se aprobó en la sesión del martes (la noche del terremoto), y al día siguiente los mismos que le habían dado su aprobación, la votaron calificando de burguesas a la mayoría de los candidatos, inclusive el leopardo Osorio Pinto, quien cambió de opinión quizá por el movimiento sísmico.

LISTA DE LUJO

La plancha que tiene el comité para lanzarse al debate, con la sola excepción de un renglón, es lo que pudiéramos llamar de cartel y que con la modificación anotada, se llevaría las simpatías de todo el electorado de Pereira.
Héla aquí:

PRINCIPALES

Dr. Carlos Drews C.
Dr. Arcesio Mejía M.
Dr. Hermenegildo García
Dr. Carlos Restrepo Olano
Dr. Guillermo Angel R.
Dr. Arturo Vallejo R.
Dr. Alfredo Jaramillo
Dr. Roberto Marulanda

Dn. Luis E. Sáenz

SUPLENTES

Dr. José Ma. Rodríguez
Dr. Alfonso Jaramillo A.
Dn. Rafael Correa
Dn. Vicente Jiménez
Dr. Jaime Mejía Marulanda
Dn. Gilberto Jaramillo
Dn. Joaquín Campuzano
Dn. Enrique Torres P.
Dn. Gonzalo Cárdenas.

Don Heliodoro nos explica este asunto y es que los más destacados opositores a la anterior lista, fueron los sindicatos de Bavaria, Carreros y Federación Obrera y Campesina que, desean llevar a las curules edilicias únicamente obreros.

EL CAMPESINATO ES DISCIPLINADO

Brevemente paliqueamos con don Marceliano Ossa, quien nos manifestó que todo el campesinado votaría por la lista de la Junta, por cuanto ese electorado se ha distinguido siempre por su disciplina y amor a la causa liberal.

—Qué opina de las listas publicadas ayer en la prensa local?

—Eso demuestra que no hay comprensión y que distinguidas unidades del obrerismo se dejan llevar por ciertos dirigentes a quienes no los guía la doctrina, sino otras causas.

—Muchas actividades ha desplegado la Junta?

—Esa entidad se mueve como un motor y en estos momentos andan comisionados por los campos organizando el debate del 6 de Octubre.

—Luego cuenta con el triunfo?

—En toda la línea.

—Nuestras felicitaciones des de ahora y que el dios éxito corone sus esfuerzos, amigo Ossa.

LOS INTERESES CREADOS

En el café Cádiz, cabe una mesita del Bar; contemplamos

EMERSON

al doctor Salazar y Salazar (can didato sonante a la alcaldía) paladeando un delicioso tinto.

—Doctor, cuénteme algo de política.

—Señor cronista, me habla de un tema árido y escabroso, preferiría hablar de los caminos del amor y del ensueño.

—Está el señor Juez demasiado romántico. Queremos concretarlo a la cuestión electoral para que nos diga cómo le parecen los candidatos que actualmente se discuten sobre el tapete de la opinión pública.

—Unos eluden el cargo por delicadeza; en cambio otros, aspiran a ese puesto por ciertas canonjías y porque llevan intereses creados.

El chatico abandona la mesa y se dirige muy campante para su juzgado a dictar una sentencia por el genérico delito de rapto.

Posiblemente en estos últimos días surjan más listas porque se dice que varios centros obreros se presentarán a las urnas con planchas propias, pero, sin riesgo de equivocarnos, podemos asegurar que la lista *élite* es la del Comité Obrero, por cuanto están allí representados todos los gremios de la ciudad.

CRONISTA

Vidrios planos para vitrinas. Droguería de Jorge Gutiérrez.

Polvos para la cara Droguería de Jorge Gutiérrez.

EMERSON

ANIVERSARIO DE PEREIRA

Habrán juegos de toda clase.

Durante los días sábado 21 y domingo 22 del presente mes.

Pereira, Septiembre de 1935.

LA JUNTA.

El Ministro doctor Aulí es detenido intempestivamente en su viaje a Panamá.

De Armenia le obligan a devolverse. El banquete a Olaya Herrera, mañana. Cordiales mensajes entre los Presidentes de Colombia y del Perú. En la guachafita conservadora de anoche resultaron tres policiales heridos. Se pide la libertad de Vidales. Sentidos fallecimientos. Varios.



Marco A. Aulí

DE NUESTRO SERVICIO PROPIO, EXCLUSIVO Y DIRECTO.

Bogotá 20. (Hora de introducción las 13 y 50).

DIARIO.—Pereira.

Infinidad de comentarios se tejen al rededor del intempestivo regreso del ex Ministro de Guerra, doctor Marco A. Aulí, quien fue llamado extraordinariamente a la ciudad de Armenia, en donde iba ya en viaje

hacia Panamá donde fue recientemente nombrado Ministro Plenipotenciario de Colombia. El ex Ministro Aulí se presentará ante el Senado con el objeto de responder ante esta corporación de los cargos que le formuló recientemente el Senador Araujo, también ex Ministro del mismo ramo. Estos cargos violentos fueron hechos en la sesión de ayer, cuando se discutían las negociaciones de armas con la Skoda.

—La prensa liberal continúa chispeando y licitando la libertad del líder comunista, señor Luis Vidales, quien se encuentra preso en la cárcel de Neiva, sindicado por varios delitos y a órdenes del Alcalde de la población de Baraya en el departamento del Huila. Pare

(Pasa a la 3ª)



Clímaco Villegas

Esta tarde a las dos y media falleció en Manizales el doctor Clímaco Villegas

Esta tarde a las dos y media en punto falleció en la ciudad de Manizales, en ca

Pasa a la 3ª



BENAVIDES

Pintura de calidad! A prueba de sol.

Distribuidores ALFONSO MEJIA & Cia.

Teléfono 800



Capitulos de la guerra con el Perú

La toma de Tarapacá

[De la novela «El Abrazo de la Muerte» de Jorge Mosquera O.]

En Tonsotino estábamos muy tranquilos, cuando una tarde recibimos la orden de seguir adelante. Obedecido que fue este mandato, seguimos nuestra marcha.

Cuando estábamos próximos a llegar a las bocas del Putumayo, fuimos alcanzados por el «Barranquilla», que meses antes se había quedado en Curazao en reparaciones.

Una hora más tarde de haberse unido a nuestra flota, el «Barranquilla», recibimos de nuestro Jefe el General Vásquez Cobo, la orden de seguir a Tarapacá unos y otros que se quedaran atrás, como refuerzo de tropas.

Todo el personal del Valle y algunas unidades escogidas de distintas tropas, fue elegido por el General, para que lo acompañáramos a Tarapacá.

Tomamos pues nuestras embarcaciones, para poner nos en marcha hacia donde se intentaba viajar, en las horas de la mañana de un día domingo.

Después de haber hecho un largo recorrido en el Amazonas, llegamos a Iparagua, último puerto del Brasil. Allí nuestro Jefe el General Vásquez Cobo, ordenó que siguiéramos siempre adelante, hasta que tomáramos a Tarapacá, que se sabía era ocupado por los peruanos. Sin antes haber tenido el

menor contratiempo, arribamos muy cerca de Tarapacá, a donde nos apeguamos, porque así nos fue ordenado. De este sitio se alcanzaba a divisar muy bien tanto Tarapacá como sus contornos. Allí el General Rojas, dió la orden de que una patrulla de soldados, saliera a hacer una exploración a la se va, para evitar algún salto. Para esto, fueron designados los Cabos Potes y Sierra, los cuales a las siete de la noche y provisto de linternas salieron a cumplir su cometido.

Para evitar allí cualquier contratiempo o fracaso, se distribuyó el personal en diversas comisiones. A unos se les ordenó que en botes salieran a resguardar los barcos y a otros, se les mandó a prestar servicio, en ambas orillas del río.

A las once de la noche, los soldados Salinas y Villegas que prestaban servicio en tierra, alcanzaron a ver una luz la cual cada vez más, hacia ellos se les aproximaba. Como éstos creyeron que fuera algún enemigo, hicieron varios disparos y al oír nosotros aquellas detonaciones, presurosos tomamos nuestras armas y nos pusimos en actitud de combatir.

Tan pronto se oyeron las detonaciones, un oficial que por el momento no recuerdo su nombre, nombró una patrulla, para que saliera a dar cuenta de lo que ocurría y para tal fin, escogió a

Elias Mafía, a Alfonso Martínez y a mí, los que debidamente prevenidos, salimos a esas horas, a cumplir la orden recibida.

Como la selva para nosotros era desconocida y como además la noche era demasiado oscura, nos desviáramos de la ruta que llevábamos y perdidos anduvimos hasta las dos de la mañana, hora en la cual alcanzamos a distinguir una luz, en el interior de la selva. Tan pronto nosotros alcanzamos a distinguir aquella luz, apagamos nuestras linternas y a tientas nos encamináramos a encontrarnos con la luz que venía. Cuando ya casi nos íbamos a encontrar, cargamos nuestros fusiles, calamos bayoneta y esperamos un poco.

Cuando estuvimos casi en frente de la luz, por mi cuenta tomé el mando y acto seguido imperativamente, con tono de general dije:

¡Atención! ¡Soldaditos las armas que portéis y no os mováis un paso. Si desobedecéis, moriréis traspasados por nuestras bayonetas.

Un relámpago que en ese momento hacia, nos hizo ver, que no era un sólo hombre el que venía, sino dos los cuales, obedeciendo mis órdenes se rindieron y soltaron las armas que llevaban.

Prendí ahora las linternas, les dije a mis dos compañeros y requisé los enemigos.

Cuando mis compañeros encendieron las linternas, sabían con quien nos encontramos?

Nada menos que con los Cabos Potes y Salinas, que como nosotros también andaban perdidos.

La sorpresa y la alegría de los unos y de los otros, al reconocernos, fué inmenso y en el centro de aquella selva virgen, en aquellas horas, sólo se oían carcajadas, las cuales también se perdían en aquella soledad.

Pinturas preparadas.

ESMALTES «STEELCOTE»
PINTURAS EN POLVO
ACEITE DE LINAZA
AGUARRAS EN EL

ALMACEN HELDA

A. HELD,

PEREIRA.

ACABAMOS DE RECIBIR UNA REMESA DE RADIOS MODELO 36.

Escuche la Voz del mundo. Radios «Midwest». Alcanzan el mundo entero.



Agentes exclusivos para Colombia

Emilio Echeverri J. & Cia.

Almacenes en Pereira. Cali. Armenia.

LO QUE SE OYE POR ESAS CALLES



- Qué esperas?

- Lo que todo el mundo: El número 2.000 de «El Diario».

Por su esmerada elaboración.

Por su excelente calidad.

Los chocolates.

PEREIRA y ROBLEDO

Siguen triunfando hoy como siempre.

Prefiéralos.

Cía. Nacional de Chocolates

Pape de colgadura. Droguerías de Jorge Gutiérrez.

El Verjel

Está para alquilar esta magnífica quinta situada a pocos kilómetros de la ciudad. Tiene luz, agua y teléfono y toda clase de comodidades.

Si la necesita llame al Teléfono 432, o enténcese con Alejandro Jaramillo.

Droguería y Farmacia de Castaño Uribe & Cia.

Pereira - Cartago - Año nuevo.

Drogas frescas. Frecica bajos Contamos con el mejor despacho de fórmulas. Magníficas condiciones. OCUPENOS.

Servicio a domicilio.

Teléfono en Pereira 5-8-3

Cemento "Titán"
Baldosas de Vidrio
Azulejos de Porcelana
Baldosas de Cemento
Cerámica para pisos

Hierros para Construcción
Zinc liso y corrugado
Cemento blanco
Inodoros, bañeras, labaplatos etc.
Tubería negra

SIMON VELASCO.
PEREIRA.

EDITORIALES

Otra lista

El grupo de obreros liberales, que desde el primer momento no estuvieron de acuerdo con la directiva municipal, convinieron en presentarse al debate con otra lista, que es la que en su sección respectiva, publica hoy nuestro Cronista. La encabeza el nombre del doctor Carlos Drews Castro, meritorio ingeniero, hijo de esta tierra porque a ella está vinculado por todas las circunstancias y le acompañan sobresalientes ciudadanos de la banca, del comercio, del foro, de las industrias y del campesinado. Naturalmente que no podemos aceptar en esa nómina el nombre de don Hermenegildo García, porque aun cuando recordamos el espíritu rebelde de este ciudadano, sabemos que el está afiliado al partido o ex-partido unitario que comanda el señor Jorge Eliécer Gaitán y tratándose de una lista liberal, un elemento de otro partido es tan extraño en ella, como lo podía ser un conservador.

Y hacemos este análisis, no para recomendar a nadie que sufrague por esa plancha, aun cuando a decir verdad, tiene muchos renglones que se llenan nuestro mejor entusiasmo, sino porque en el periodismo hay necesidad de comentar cuanto suceda, máxime si como en esta vez, las columnas de este Diario, son el espejo donde se reflejan todas las actividades en la lid política en que hoy nos encontramos. La lista del obrerismo, es decir los nombres que pertenecen a ciudadanos liberales, son magníficos. Al campo de la discusión sacamos nosotros cualquiera de esos nombres y que se nos diga, por quien quiera decirnoslo, si no son ellos los representantes de las actividades sociales, todas y por todos los lados. La nómina que ha escogido el Centro Obrero Liberal, es nómina de lujo. Claro está, que esta constancia que se ajusta a la verdad, no significa —ni puede significar— nuestra adhesión a ella, pero los que han lanzado tal plancha a la discusión pública, acertaron en la escogencia.

Drews Castro, José María Rodríguez, Arce, Mejía Marulanda,

Alfonso Jaramillo Arango, Restrepo Olano, Vicente Jiménez, Angel Ramírez, Mejía Marulanda, Arturo Vallejo, Gilberto Jaramillo, Joaquín Campuzano, Alfredo Jaramillo, Roberto Marulanda, Enrique Torres Palau, Luis Eduardo Sáenz y Gonzalo Cárdenas, son nombres que complacer el pereirano más arraigado y que llenan de satisfacción a los hombres del partido liberal. El renglón de los señores García y Correa —a quienes no combatimos por otro aspecto— no podemos acreditarlo como bueno para nuestros ideales, porque aun cuando entendemos que el señor Correa, si es liberal, no podemos decir lo mismo del señor García, de quien se afirma que es jefe del unitarismo, o en todo caso está afiliado a una corriente política que no es la del que encauza el idealium liberal.

Por eso exceptuamos el renglón dicho, ahora al escribir esta pequeña nota política en la franca y regocijada a la maravillosa lista que el Comité Obrero ha traído a nuestras oficinas —para que le demos campo como hoy le damos, con todo gusto— en la sección en donde las hemos venido publicando y en donde seguiremos haciéndolo, cada día, con todo gusto, con plena amplitud y sin que nos tiemble el pulso al hacerlo, ya que desde hace varios días anunciamos —por la milésima vez— que las páginas de este periódico no tenían más propietario que quien como tal figura y que en este órgano se hacia su real y omnimoda voluntad.

NOTICIAS

(Viene de la 1ª)

que las autoridades no se han negado a ello, sino que manifiestan no ser de su incumbencia el asunto, sino del de los jueces de circuito.

—El ex Secretario del Ministerio de Agricultura y Comercio doctor Alberto Enrique Torres sintetiza en magistral informe, las labores realizadas por el Ministerio, durante el tiempo en que le tocó actuar como secretario de dicha oficina.

—Sigue acentuándose en forma demasiado visible la baja considerable del cambio que hoy en la mañana

Esta.....

(Viene de la 1ª)

sa de don Carlos Villegas Botero, el doctor Climaco Villegas ex contralor departamental de Caldas, quien fue mortalmente herido por el señor Carlos Borrera Uribe, conocido jefe del liberalismo armenio, en la mañana del 17 de Junio, frente al Hotel Europa, calle 13, de la ciudad capital.

Desde el mismo momento en que el doctor Villegas fue herido fue trasladado a la Clínica-Hospital en donde varios médicos constataron que el proyectil de revólver 38, se le había incrustado en la columna vertebral y que aun cuando el caso era necesariamente mortal, el doctor Villegas podría dar unos tres meses aproximadamente, período este que se cumplió hace apenas unos cuatro días. El doctor Villegas había hecho repetidas publicaciones ofensivas para la dignidad del señor Borrera, a quien consideraba como responsable de atentados contra la propiedad durante el tiempo en que había estado al frente de una posición oficial en la ciudad de Armenia, de la cual era oriundo el mismo doctor Villegas. La seria controversia entre ambos culminó con el encuentro de la mañana del día ya mencionado cuando se sucedió el hecho trágico.

•EL DIARIO• desea la eterna paz para la tumba del doctor Villegas y confía en que la justicia ha de hacer se serena y clara en el proceso, sin que ni de una parte ni de la otra queden mortificaciones o dudas futuras.

Estuvo hoy en la ciudad el Ministro de España

Esta mañana visitó la ciudad por breves momentos y se hospedó en el Hotel España, el señor Prieto, Diplomático de la república española y quien se dirige a Buenaventura con el objeto de encontrar a su distinguida familia que viene de su país. El señor Prieto fue saludado en nombre de "El Diario" por uno de los cronistas de este periódico.

—Se hacen grandes preparativos para el formidable banquete que será servido mañana en las horas de la noche, en el Hotel Granada. Solo asistirá como invitado

estuvo cotizándose a cien o sesenta y tres, con tendencia al descenso.

—Han sido sumamente sentidas en todos los círculos sociales y políticos las muertes de los señores Dr. Manuel María Rodríguez ex-senador por el departamento de Nariño y Raúl Ayarza técnico financiero uno de los más altos valores en su ramo. Actualmente tienen lugar los suntuosos funerales de ambos, a los cuales concurre gran cantidad de público selecto.

—Esta noche hará su debut en el Teatro Municipal el famoso ilusionista y ventrílocuo Richardini. Reina gran entusiasmo.

CHARRIA.

Corresponsal.

especial el señor doctor López, Presidente de la República. Los liberales que quieren participar en este justo homenaje al ilustre jefe deben solicitar las tarjetas correspondientes en la portería del Hotel.

—Han sido comentados favorablemente los magistrales mensajes cruzados entre los presidentes de Colombia, doctor Alfonso López y del Perú, General Olaya Herrea, con motivo de la aprobación del Protocolo de Río de Janeiro. El mensaje especial que le fue dirigido por el gobierno peruano al doctor Olaya Herrea, canciller y ex presidente, lo contestó este en forma insuperable y magistral.

—En la Cámara fue aprobado en la sesión vespertina de ayer el impuesto sobre el café que establece un gravamen más favorable y ventajoso, que el que regía anteriormente.

—"El País" en su edición de hoy se pronuncia violentamente al comentar la guachafita que se formó anoche en el Barrio de las Cruces en esta ciudad, al inaugurarse la Casa conservadora. No obstante que aparecen gravísimamente heridos tres agentes de policía, el periódico de la oposición da a la trifulca agrio carácter político y dice que el tumulto sangriento fue encabezado por los liberales.

PIOJINA
es un ungüento como shampoo para quitar la picazón y la caspa, solando la caída del cabello.
También para matar liendres y piojos en la cabeza y otros parásitos en otras partes del cuerpo.
PIOJINA LA VENDEN LAS BOTICAS

DIA A DIA

Emerson



DOCTOR OLAYA HERREFA

a quien el Perú le envió un bello mensaje con motivo del Protocolo de Río de Janeiro.

Emerson

La moda al día

